
 

 

 

 

 

 

 

 

Universel, les Classes de défense et de 

Sécurité Globale ...  

La misère gagne, 10 millions de pauvres, 12 

millions qui ne peuvent plus se chauffer sans 

oublier tous les modes de chauffages dont 

les prix explosent, des centaines de milliers 

qui ne peuvent plus avoir accès aux soins et 

la liste est longue. 

À l’adage meurtrier nous opposons celui 

inscrit sur le monument de Saint Martin 

d’Estreaux « Si tu veux la paix, prépare la 

paix »  et nous nous rassemblerons, le 

samedi 25 février,  place des Martyrs de 

Vingré puis au monument d’Ambierle pour 

réaffirmer cette inscription : « L’humanité 

n’a qu’un chemin, la Paix ». 

Maudite soit la guerre et ses auteurs. 
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Avec 90 participants, notre rassemblement pacifiste à St Martin d’Estreaux du 4 novembre 2023, a connu, 

une fois encore, un grand succès. Vous lirez dans ce N° spécial, l’ensemble des discours qui ont été 

prononcés ce jour là, ainsi que des messages qui nous ont été adressés. 

DISCOURS D’ACCUEIL 

Prononcé par Christine Aranéo, Maire de Saint Martin 

d’Estreaux 

 

 

Monsieur le représentant du sénateur Rochette 

Mesdames et messieurs les élus 

Mesdames et messieurs les représentants des associations 

Mesdames, messieurs, 

Je suis très heureuse de vous accueillir comme chaque 

année à Saint Martin d’Estreaux, devant les inscriptions 

pacifistes que nous a laissées Pierre Monot. 

 

 

 

 

Le début du XX° siècle a vu l’éclosion de nombreux mouvements pacifistes : avant 1914 pour prévenir la 

guerre, pendant les combats pour en dénoncer l’horreur et l’absurdité, après 1918 dans l’espoir que ce serait 

la der des ders, des voix célèbres se sont élevées. 

Certes Pierre Monot n’est pas mondialement connu, ni même nationalement ; mais à son niveau, maire d’un 

petit village de la France profonde, il a eu le courage d’inscrire ses idées pour la postérité. 

Ces inscriptions gravées dans la pierre sont son héritage et un siècle plus tard, nous sommes là, à les lire, les 

relire, encore et encore. 

Chaque année, par quelques fleurs, quelques mots, quelques chansons, par notre présence et avec humilité 

nous rendons hommage à Pierre Monot. 

 

PROCHAIN RASSEMBLEMENT AMBIERLE SAMEDI 24 FÉVRIER 2024 

11 h, PLACE DES MARTYRS DE VINGRÉ 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La militarisation croissante de la société et de 

l’économie ne peut que conduire à la guerre 

 

Chers amis, chers camarades  

J’interviens au nom de la Fédération Nationale 

Laïques des Monuments, notamment ceux porteurs 

d’un message de Paix et au nom de la Fédération 

Nationale de la Libre Pensée dont j’ai l’honneur 

d’être un des vice-présidents honoraires. 

Nous le constatons : la situation internationale 

met l’Humanité au bord du gouffre. 

On aimerait avoir l’immense talent de Jean Jaurès 

pour mettre en garde le monde contre l’irréparable, 

celle d’une troisième guerre mondiale actuellement 

en gestation. 

À comparer avec la première guerre mondiale, on se 

dit qu’au bout du bout la situation est bien pire 

parce que les armes de destruction massive dont les 

Etats disposent sont infiniment plus meurtrières que 

les moyens pourtant déjà terrifiants dont disposaient 

les protagonistes de la tragédie de 1914-1918. 

La fabrication de ces armes d’une puissance 

destructrice inouïe fait la fortune des industriels des 

USA, premier producteur mondial et premier 

vendeur d’armes à l’échelle mondiale. La France est 

dans le peloton de tête. L’extrême misère de la 

majorité des peuples fait les immenses fortunes 

d’une minorité ultra-riche. C’est à la fois connu et 

d’une inacceptable injustice. 

Ne nous y trompons pas. La fabrication et le 

commerce des armements, où la France occupe une 

place importante, sont en passe de devenir le moteur 

principal de l’économie mondiale.  

Les mêmes causes produisent toujours les mêmes 

effets.  

La recherche de profits immenses pour les lobbys 

militaro-industriels amène à rendre la guerre 

inévitable. Tout est méthodiquement organisé pour 

cela. Quand la crise vient, dans toutes ses 

dimensions, quand les gouvernements sont haïs et 

rejetés par les populations, pour les Capitalistes et 

Impérialistes, la guerre est toujours la solution 

pour préserver leur pouvoir et leurs intérêts. 

Rappelons-nous que c’est comme cela que les 

Girondins en 1792 ont fait : la guerre à l’extérieur 

pour garder le pouvoir à l’intérieur. 

 

En novembre 2022, le Monde publiait un article 

retentissant démontrant que le Center for Stratégic 

and International Studies et le Center for a New 

American Security, think-thank qui alimentent la 

réflexion du Pentagone et du gouvernement US, 

étaient financés par les principaux lobbys militaro-

industriels américains et par le Ministère de la 

Défense US. Comme des domestiques zélés, ils 

produisent ce que leurs bailleurs de fonds décident. 

Et ils recommandent et poussent à la guerre. 

Ce qui se passe en Mer de Chine est d’une 

importance capitale pour l’avenir du monde. Se 

rejoue le même scénario qui a vu les Etats-Unis en 

1940 pousser l’Impérialisme japonais, en quête 

d’une sphère de coprospérité, c’est-à-dire des 

débouchés pour ses produits et le pillage des 

énergies et des matières premières indispensables à 

son économie, à entrer en guerre. Et ce fut Pearl-

Harbor, délibérément provoqué par 

l’Impérialisme américain. Nul ne sait quel sera 

l’incident ou le prétexte pour déclencher les 

hostilités entre la Chine et les USA, mais la mèche 

est allumée.  

 

Les causes immédiates de cet incendie du monde 

qui a commencé dès la seconde guerre en Irak, qui 

s’est accéléré depuis la guerre entre l’Ukraine et la 

Russie, et qui se répand comme une traînée de 

poudre au Moyen-Orient, quelles sont-elles ? 

Constatons que ce front à la fois ancien et nouveau 

redonne vigueur aux vieux démons créés par 

l’injustice historique faite au peuple palestinien 
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depuis 75 ans lors de la catastrophe qu’il a connue 

et qu’il appelle la Nakba. Ces causes immédiates 

sont géopolitiques, comme on dit dans le langage 

académique. 

Mais avec le recul du temps et l’expérience terrible 

dont on dispose désormais, on se pose une question 

de fond. 

Comment les puissants de ce monde ont-ils pu 

penser en 1947 que l’occupation armée des terres 

palestiniennes par les sionistes pouvait offrir une 

solution à l’holocauste dont les Juifs avaient été les 

victimes sous la schlague du nazisme programmée 

comme exterminatrice ? 

Comment le refoulement-confinement d’un peuple 

sur un territoire-confetti peut-il résoudre les 

souffrances d’un autre peuple ?  

Comment cette idée absurde a-t-elle été entérinée 

par les représentants des Grandes Puissances ? 

On est confondu devant un tel aveuglement quant 

aux conséquences prévisibles de la réponse qui a 

alors été fournie.  

Désormais il faut faire avec et il faut donc tout 

mettre en œuvre pour s’en sortir par le haut.  

Il faut écouter la voix des Juifs de France pour la 

Paix et, dans le même sens, d’intellectuels 

courageux comme l’historien Ilan Pappé, 

universitaire en Israël, qui se prononce avec des 

collègues Juifs et en convergence avec des 

Palestiniens, pour un seul Etat démocratique et 

laïque de Palestine.   

Ce sont des voix porteuses d’espoir et elles se 

prononcent avec force pour un cessez le feu 

immédiat dans la bande de Gaza. Ceux qui 

s’expriment ainsi mènent une juste action pour 

s’opposer à ce qui s’apparente à un génocide, où 

déjà des milliers d’enfants ont été tués, où les 

hôpitaux sont bombardés, provoquant la mort de 

milliers de malades et de membres du personnel 

soignant.  

Comment admettre qu’une population de 2 millions 

et demi de personnes parquées dans un territoire 

minuscule, soit privée d’eau potable, de nourriture, 

de médicaments, de tout moyen de survie ?  

Il faut donc que les armes se taisent. Il faut faire 

cesser ce massacre honteux, révoltant, inhumain. 

Aujourd’hui des manifestations ont lieu sur toute 

l’étendue du territoire en France.  

Notre rassemblement devant les inscriptions 

pacifistes a valeur de symbole et d’un fervent appel 

à la Paix. 

 

Il faudra bien sortir de cette discussion absurde sur 

le « terrorisme ». Oui, l’action du Hamas est 

terroriste et il a été commis un crime de guerre. 

Mais comment ne pas voir que l’Etat d’Israël veut 

raser Gaza, et cela ne serait pas, n’est pas du 

terrorisme ? Bombarder un hôpital, ce n’est pas du 

terrorisme ? Ces gens-là ont oublié que la guerre 

sioniste qui a débouché sur la création de l’Etat 

d’Israël s’est faite avec des moyens terroristes, et 

revendiqués comme tels !  

 

Sans rappeler le fait que les Résistants de la 

Deuxième Guerre mondiale étaient appelés aussi 

« Terroristes » par les Nazis et les Vichystes, 

comment oublier que les Combattants pour 

l’indépendance de l’Algérie ont été dénoncés, 

torturés et fusillés comme « terroristes » par l’Etat 

français … dont François Mitterrand était 

ministre de l’Intérieur. Il semble qu’il y ait des 

restes chez certains « socialistes ». 

Oui, ce qu’a fait le Hamas s’apparente à un crime 

de guerre du type d’Oradour-sur-Glane. Mais ce 

que fait Tsahal aujourd’hui, cela s’apparente à un 

génocide du Peuple palestinien. Rappelons que ce 

que faisaient les Nazis en Pologne, en Ukraine et 

en Biélorussie, c’était de placer les Juifs devant 

l’alternative suivante : la mort ou l’exil, la valise ou 

le cercueil. Qui pourrait voir une différence avec 

l’exigence des Sionistes imposée aujourd’hui à la 

population palestinienne de Gaza : partez ou c’est 

l’anéantissement ? 

C’est pourquoi, la Libre Pensée dénonce la 

politique de répression du Gouvernement 

Macron/Darmanin qui entend interdire toute 

expression de solidarité avec le Peuple palestinien.  

La Libre Pensée condamne ces interdictions de 

manifester notre solidarité et appelle à y participer 

sous la forme que chacun choisira librement. La 

Libre Pensée réaffirme sa totale solidarité avec le 

Peuple palestinien et son droit légitime et 

indéfectible à rester et à reprendre sa terre. 

 

On voudrait, par ces bobards de guerre qui sont 

déversés à foison, nous faire oublier qu’au Moyen-

Orient, il y a un occupant et il y a un occupé, il y a 

un colonialiste et un colonisé. Aucun verbiage de la 

bien-pensance ne nous fera oublier ce constat qui 

est la cause des malheurs et des horreurs que nous 

voyons se dérouler. 

 



Chacun comprend que la guerre généralisée, 

doublée d’une très possible guerre civile contre 

Netanyahou qui pointe dans l’Etat d’Israël, peut 

avoir des conséquences considérables. Et ce qui se 

passe en Afrique, au Mali, au Niger, au Burkina-

Faso, montre aussi que les guerres commencent à se 

généraliser. L’Impérialisme français est chassé 

des ex-pays coloniaux. Et tous les regards se 

tournent maintenant sur le Tchad qui est le pivot de 

la présence militaire française en Afrique. 

 

La seule solution pour sauver la Paix : arrêter la 

marche à la guerre, par la désescalade et arrêter de 

surarmer l’Ukraine.  

Transformer une poudrière comme l’Ukraine en 

arsenal, provoquer des tensions militaires en Asie, 

laisser faire le colonialisme israélien et 

l’Apartheid contre les droits des Palestiniens, c’est 

organiser sciemment les choses pour que le moindre 

incident déclenche un conflit mondial. 

 

Il faut stopper la Marche à la Guerre. Il faut 

renouer avec le combat internationaliste qui s‘est 

exprimé dans le Manifeste de Kienthal de 1915. Il 

disait, et c’est d’une brulante actualité : « La guerre 

n’a jamais tué la guerre. Au contraire, en excitant 

les sentiments et les intérêts de « revanche », la 

guerre prépare la guerre, la violence appelle la 

violence…. Assez de ruines aussi !  

 

Car c’est sur vous, peuples travailleurs, que 

tombent et tomberont ces ruines. Aujourd’hui, des 

centaines de milliards sont jetés au gouffre de la 

guerre et perdus ainsi pour le bien-être des peuples, 

pour les œuvres de civilisation, pour les réformes 

sociales, qui auraient amélioré votre sort, favorisé 

l’Instruction et atténué la misère…. 

 

Peuples qu’on ruine et qu’on tue, debout contre la 

guerre ! Courage ! N’oubliez pas que, malgré tout, 

vous êtes encore le nombre et que vous pourriez 

être la force. Que dans tous les pays, les 

gouvernements sentent grandir en vous la haine de 

la guerre et la volonté de revanches sociales, et 

l’heure de la paix sera avancée. » 

Vous aurez constaté que l’on trouve dans ce texte 

de Kienthal dû à la plume du député Pierre Brizon 

des formules qu’on rencontre aussi dans les 

inscriptions du monument de Saint-Martin. 

 

Avec les Internationalistes de Kienthal et de 

Zimmerwald, avec les inscriptions pacifistes du 

monument de Saint-Martin, nous disons haut et 

fort : 

A bas la guerre ! 
Vive la paix ! - la paix immédiate et sans annexions ! 

Citoyennes et citoyens, Ami(e)s et Camarades, 

Mesdames et Messieurs les élu(e)s, 

Je vous apporte le salut de la Fédération 

départementale de la Libre Pensée de la Loire. 

Ce rassemblement pacifiste, ici, aujourd’hui, se 

tient alors qu’une mobilisation a lieu partout en 

France pour le cessez-le-feu en Palestine et en ce 

moment même à Saint-Etienne. Cette manifestation 

stéphanoise a tout le soutien de la Fédération 

départementale de la Libre Pensée de la Loire qui 

est signataire du texte d’appel.  Le Rassemblement 

pacifiste de Saint-Martin d’Estréaux s’inscrit bien 

sûr dans ce mouvement. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dans la continuité du combat laïque, pacifiste et 

internationaliste que vient d’évoquer Pierre Roy, la 

Libre Pensée, réclame la Réhabilitation collective 
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des 639 Fusillés pour l’exemple de la première 

guerre mondiale, avec beaucoup d’autres 

associations à ses côtés, telles l’ARAC, la Ligue des 

Droits de l’Homme, le Mouvement de la paix, ainsi 

qu’avec le soutien des confédérations syndicales 

CGT et CGT-Force-Ouvrière.  

Dans ce combat, tout est symbole, nous voulons 

réhabiliter ceux qui hier ont dit « Non », pour 

pouvoir dire « Non » à la guerre aujourd’hui.  

Pour exiger cette réhabilitation, nous nous sommes 

appuyés sur les prises de positions de 2 000 

Conseils municipaux, 31 Conseils 

départementaux et 6 Conseils régionaux. 

Nous avons obtenu une première victoire par le vote 

en première lecture à l’Assemblée nationale, d’une 

proposition de loi portée par la Libre Pensée et 

déposée par le groupe parlementaire de La France 

insoumise ; mais la majorité Les Républicains du 

Sénat, sur injonction du gouvernement, a bloqué la 

loi sans débat et sans vote, comme le lui permet la 

Constitution bonapartiste de la Ve République. Je 

veux à ce sujet remercier la sénatrice Cécile 

Cukierman et le sénateur Jean-Claude Tissot qui 

avaient soutenu cette proposition de loi que nous 

continuerons à défendre. 

Nous ne renoncerons pas ! Nous recommencerons 

sans cesse, jusqu’à la victoire. Nous avons bon 

espoir que le groupe parlementaire Europe-

Ecologie-les-Verts redépose cette proposition de loi 

pour qu’elle soit à nouveau soumise au vote du 

Palais-Bourbon. Quand cela sera fait, nous 

appellerons tous les partisans de la justice à 

démarcher les député(e)s pour qu’ils votent à 

nouveau cette proposition de loi. 

Le combat laïque, pacifiste et internationaliste c’est 

aussi, pour la Libre Pensée, dénoncer la 

militarisation croissante de la société, avec 

l’alignement sur l’OTAN des budgets militaires en 

hausse exponentielle ; 413 milliards pour la seule 

Loi de programmation militaire.  

Tous les ingrédients de la guerre sont là, sur un 

fond où l’impérialisme français perd, les unes 

après les autres, ses positions coloniales ou 

postcoloniales à l’étranger. Pour le président 

Macron, agent de la finance et du capitalisme 

spéculatif, Il faut la guerre pour tenter de reprendre 

des parts de marché. 

La militarisation de la société, c’est aussi la 

tentative de militarisation de la jeunesse par la 

mise en place dans les collèges et les lycées, de 

dispositifs sous le contrôle de l’Armée. Il y a le 

Service National Universel à l’École pendant 2 

semaines, en lieu et place des cours, et qu’ils 

souhaitent rendre obligatoire devant le peu de 

succès obtenu sur la base du volontariat. Le Service 

National Universel n’est pas gratuit, son budget, 

estimé à plusieurs milliards, est pris sur celui de 

l’Éducation nationale au détriment des 

enseignements. Il y a aussi les Classes, ou les 

Ateliers de défense, implantées dans des collèges 

ou des lycées.  

Avec le Service National Universel à l’École, avec 

les Classes de défense, ce qui est en jeu, c’est bien 

la tentative du président Macron de transformer en 

profondeur l’École de la République, pour mettre au 

pas la jeunesse et lui apprendre à obéir sans 

chercher à comprendre. Et si elle cherche malgré 

tout à comprendre et n’obéit pas, la répression 

policière est là pour la réprimer et la terroriser ; 

souvenons-nous de ces images à la télévision où 

l’on voit 150 lycéens de Mantes-la-Jolie, menottés, 

à genoux, sous la surveillance de policiers en armes, 

parce qu’ils avaient osé participer à une 

manifestation.  

Et puis, il y a la loi « Séparatiste », qui non 

seulement prétend mettre au pas les associations 

avec les Contrats d’engagement dit républicains, 

impose aussi à la jeunesse quoi dire, quoi faire et 

quoi penser. Ils vont même jusqu’à dire aux jeunes 

comment s‘habiller et prohiber certains vêtements. 

Les réactionnaires demandent, en toute logique, le 

port de l’uniforme à l’École. Pour faire la guerre, il 

faut toujours porter un uniforme.  

Rappelons-nous ce que disait sur ce sujet 

Ferdinand Buisson, président de la Libre Pensée et 

véritable père de l’École laïque et de la loi de 1905 



de Séparation des Églises et de l’État. Il disait : « Il 

faut habituer les enfants à se dire : un uniforme 

c’est une livrée, et toute livrée est ignominieuse, 

celle du prêtre et celle du soldat, celle du magistrat 

et celle du laquais… Il faut chasser loin de l’esprit 

des enfants le dieu des armées, le dieu des 

Napoléons ». 

La loi « Séparatisme », c’est la mise en œuvre 

d’une idéologie d’État et toute idéologie d’État est 

totalitaire par essence.  

Il faut en finir avec ce système qui conduit à la 

guerre. C’est pourquoi la Libre Pensée combat 

pour l’élection d’une Constituante souveraine qui 

sera chargée de mettre en œuvre des institutions 

réellement républicaines et démocratiques, pour un 

Gouvernement du Peuple, par le Peuple, pour le 

Peuple. 

Tous les combats émancipateurs sont liés, 

 

Si nous voulons la paix, agissons pour la paix et contre la guerre ! 

Cessez-le-feu immédiat partout où frappe la guerre ! 

Il faut chasser les fauteurs de guerre et ceux qui les défendent ! 

Ni dieu, ni maître ! A bas la calotte et vive la Sociale  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Il y a 105 ans s'achevait le terrible conflit dont notre 

monument aux morts rappelle l'abominable bilan : 

plus de 18 millions de morts, moitié civils, moitié 

militaires. 

Quand nous nous rassemblons pour dire à toutes les 

générations d'aujourd'hui "N'oublions jamais", nous 

sommes face à deux impératifs historiques et 

moraux. 

Notre premier devoir politique est d'être vigilant et 

mobilisé pour dénoncer tous les conflits, les guerres 

qui subsistent aujourd'hui. Ils sont encore bien trop 

nombreux et meurtriers aujourd’hui. 

En Afrique, plus de 1300 personnes ont été tuées 

depuis l'année dernière dans la République 

démocratique du Congo ; au Soudan 7 500 morts 

depuis avril, 1200 enfants morts d'épidémie. 

En Ukraine, plus de 10 000 civils ont été tués 

depuis l'année dernière, plusieurs centaines de 

milliers de soldats tués probablement. En Israël et 

Palestine, après les plus de 1400 tués, 

majoritairement civils,  dans les attaques terroristes 

du Hamas, c'est toute la population de Gaza qui est 

exposée à l'abominable « loi du talion » appliquée 

par le gouvernement israélien : au moins 10 000 

morts gazaouis, majoritairement des civils et une 

situation risquant de se transformer en crimes de 

guerre de masse si ces bombardements et ces 

attaques insensées ne cessent pas. 

Le second impératif politique et moral est de savoir 

tirer toutes les leçons des guerres qui ont 

ensanglanté et continuent d'ensanglanter notre 

planète pour dire plus fort : "cela suffit", "la guerre 

doit être bannie" comme l'affirme la Charte des 

Nations unies, qui est le règlement de copropriété 

de notre "maison commune", la planète Terre, et qui 

commence ainsi : "Nous, peuples des nations unies, 

résolus à préserver les générations futures du fléau 

de la guerre..." 

Il faut que cette volonté des peuples se réalise enfin, 

que soit effacé de l'histoire, le sinistre "si vis pacem, 

parabellum" (« si tu veux la paix, prépare la 

guerre ») au profit du "si vis pacem, para pacem" 

(« si tu veux la paix, prépare la paix ». 

Cette volonté des peuples commence à s'exprimer 

de plus en plus fort au niveau mondial malgré les 
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pressions des grandes puissances et des lobbies 

militaro-industriels. 

L’année dernière, le 2 mars 2022, une Assemblée 

générale extraordinaire des Nations unies a voté par 

141 voix (11 États) contre 5, une résolution 

exigeant que « la Fédération de Russie cesse 

immédiatement d’employer la force contre 

l’Ukraine ». 

La semaine dernière, le vendredi 27 octobre, lors 

d’une nouvelle session extraordinaire d’urgence, 

l’Assemblée générale des Nations unies a adopté 

par 120 voix (120 États) pour, 14 contre, une 

résolution qui « demande une trêve humanitaire 

immédiate, durable et soutenue, menant à la 

cessation des hostilités ». 

La majorité des États du monde ne veulent pas la 

guerre : « vivre en paix », c’est cela la volonté 

majoritaire des peuples de la Terre. Il faut 

aujourd’hui qu’elle soit enfin respectée lorsqu’elle 

s’exprime ! 

Il faut une trêve humanitaire immédiate, débouchant 

sur un cessez-le-feu à Gaza. Il faut un cessez-le-feu 

en Ukraine. Il faut l'arrêt des combats au Soudan, au 

Congo, partout dans le monde ! 

Devant les menaces de génocide qui pèsent sur plus 

de 2 millions de civils à Gaza dans les jours à venir, 

je rêve qu'au delà des manifestations certes 

nécessaires, sur nos places, sur les murs de nos 

mairies, sur les bâtiments publics, sur nos gares, 

s'affiche vite, partout "trêve à Gaza, maintenant !". 

Oui, maudite soit la guerre et ses auteurs ! Ces mots 

sont plus que des inscriptions sur notre monument 

aux morts, Cela doit être l'exigence morale qui sorte 

de ce rassemblement d’aujourd’hui ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

On  a l’impression que jamais l’humanité n’a 

souffert de tant de maux à la fois. Les conflits armés 

ouverts aux portes de l’Europe, au Proche Orient, 

en Afrique, alimentent une actualité déjà assombrie 

par les cataclysmes dus au réchauffement de notre 

planète induit encore une fois par la folie des 

Hommes. 

Un espoir cependant dans ce chaos, la solidarité qui 

se met en place chaque fois que le malheur s’abat 

sur une population ; Si nous ne pouvons que 

partiellement agir pour influer sur le dérèglement 

climatique, il n’est jamais trop tard pour trouver une 

issue à un conflit. Les peuples ne peuvent vivre  

dans un espace apaisé qu’en respectant leur droits 

respectifs. Comme il est écrit dans la pierre de ce 

monument « si tu veux la paix prépare la paix. » 

C’est ce que tous ici présent nommons et 

défendons, la Fraternité. 

 

Nos associations veulent la paix, et agissent pour 

que vive notre devise républicaine et faire rayonner 

nos valeurs de Liberté, d’Égalité et de Fraternité.   

 

 

 

 

 

 

 

 

Je vous donne lecture du communiqué de presse de 

la Confédération CGT-FO 

Pain, Paix, Liberté 

Alors que les combats montent en intensité dans le 

conflit israélo-palestinien et que le nombre de morts  

ne cesse d’augmenter, FO appelle à nouveau à 

l’arrêt des bombardements, au cessez le feu 

immédiat, à l’application du droit humanitaire 

international ! 

FO réaffirme sa solidarité envers les victimes 

civiles israéliennes et palestiniennes, à leurs 

familles ainsi qu’aux organisations syndicales avec 

qui elles travaillent. 

La Confédération soutient les camarades qui iront 

manifester pour la paix le samedi 4 novembre, pour 

exiger un cessez le feu et une paix immédiate. 

 

Pierre Philibert 

LDH 

Dominique 

HAON 

F.O 

LOIRE 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

La guerre est une boucherie dans laquelle le 

possédant demeure libre  et inlassablement exclus 

des visages décharnés, des membres sectionnés ou 

des vies arrachées. 

La guerre n’est qu’un plateau d’échecs sur lequel 

chaque Homme n’est qu’une pièce perdable à profit. 

L’autorité d’un seul, c’est un crime. Il est temps 

d’offrir la lumière, la justice et la fraternité entre les 

peuples, il est temps de mettre fin au diktat de 

quelques-uns qui s’emparent du pouvoir et de 

l’autorité pour leurs intérêts, il est temps de mettre 

en place la paix et la concorde. 

Le cycle infernal de la terreur doit se terminer. 

Jamais une guerre, jamais une tuerie et jamais des 

meurtres de masse n’ont réglé les problèmes de 

l’humanité. 

La guerre n’a pas de sens, parce que chaque vie 

compte. 

Nous condamnons les crimes de guerre et les crimes 

contre l’humanité où qu’ils aient été commis. Notre 

organisation demande et ne cessera de demander à 

la communauté internationale, à l’ONU, au Conseil 

l’Europe et à la France de tout mettre en œuvre pour 

faire appliquer le droit humanitaire international. 

Une humanité en paix, c’est la possibilité d’une 

humanité consciente, instruite et libre de maitriser 

son destin et nous devons continuer de lutter pour 

l’abolition de toutes les causes de guerre. 

Le droit à la paix et à la sécurité de tout être humain 

et des populations doit constituer une obligation 

fondamentale des États et des institutions 

internationales. 

Nous devons continuer à intensifier nos efforts pour 

convaincre l’ensemble des salariés de la nécessité de 

construire la paix par la paix. 

Oui, il y a de paix possible dans la société que si elle 

s’organise, pour le moins, sur les bases de la 

démocratie et de la laïcité. 

 

Oui à l’Union libre et fraternelle des Peuples. 

À bas la barbarie, vivent la paix et la fraternité ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Madame la maire,  

Citoyennes et citoyens, 

Chères et chers ami.es et camarades,  

C’est l’actualité internationale qui m’empêche 

d’être parmi vous ce jour. Et je le regrette 

doublement. D’une part, j’étais en effet impatiente 

de vous retrouver puisque déjà, l’année dernière je 

n’avais pu participer à cette cérémonie, sans doute 

encore un coup de 49.3 que nous faisons suivre 

systématiquement d’une motion de censure qu’il 

nous faut donc voter, comme cela sera encore le cas 

cet après-midi. D’autre part et surtout, si je ne suis 

pas avec vous pour scander, près de ce monument 

pacifiste « A bas la guerre », c’est pour crier, à St-

Etienne, dans une foule que j’espère dense, 

« Cessez le feu ! » pour le peuple palestinien.   

Nous en sommes donc là en 2023 : la guerre s’étend 

partout dans le monde. Nous en sommes là, devant 

ce constat terrible. Certes, ce n’est pas nouveau. 

Depuis un an déjà en Ukraine. Puis en Afrique, 

depuis longtemps par interruption ou de manière 

larvée mais s’intensifiant ces derniers mois dans 

l’indifférence médiatique, je pense notamment à la 

RDC. On pourrait, on doit espérer le contraire mais 

faut-il s’en étonner ? Hélas non, rien d’étonnant. Je 

veux avoir à cet instant une pensée forte pour toutes 

ces victimes civiles qui n’ont rien demandé et qui 

meurent sous les bombes ou sous les effets 

conséquents à ces guerres : la faim, le manque de 

soins, l’exil. Rien d’étonnant puisque toutes ces 

guerres naissent de l’appétit avide du capitalisme, 

de sa frénésie à toujours vouloir s’accaparer des 

richesses, ici du pétrole et des territoires qui en 

regorgent, là des matières premières pour la course 

à une production toujours plus effrénée menée par 

Sophie CUISSON, Secrétaire Générale 

Message de  

Andrée 

Taurinya,  

Députée de la 

Loire (LFI)  

(Lu par Ismaël 

Stevenson)  

 



la cupidité de quelques-uns. Pour ceux-là, tant pis 

pour les vies humaines et tant pis pour la planète. 

Certains d’entre eux envisagent désormais le 

tourisme inter-planétaire comme une opportunité 

d’étendre ailleurs leurs projets funestes. « Tous les 

camarades sont enterrés là / Pour remplir les poches 

de ces messieurs là …/Car c’est pour eux qu’on 

crève » : cette chanson de Craonne portait déjà la 

juste analyse des réelles motivations des va-t-en 

guerre. De ceux qui les déclenchent bien installés 

dans leurs salons feutrés hier devant des cartes 

déployées, aujourd’hui devant des écrans et des 

logiciels se vantant de procéder à des frappes 

« chirurgicales », ils ont même eu l’indécence de 

détourner les mots !  

Rien d’étonnant sur le fond mais l’horreur est 

toujours aussi révoltante et le dégoût qu’elle nous 

inspire plus profond puisqu’elle ne retient rien des 

tragédies passées.  

Aujourd’hui, nous sommes des millions dans le 

monde à exiger un cessez le feu immédiat en 

Palestine. Nous le disons avec force, avec toute 

notre énergie. Ce message de paix est pourtant 

interdit dans notre pays, la France, pays des droits 

de l’Homme, pays qui a longtemps porté ce 

message de paix pour cette région. On en arriverait 

à regretter Chirac quand on entend Macron. Ce 

président qui ne se cache plus de n’être que celui 

des riches et des milliardaires et qui a même détruit 

toute la diplomatie française en la mettant à son 

goût du jour, au « new management ». Par sa 

réforme, les diplomates seront dorénavant recrutés 

dans les écoles de commerce !  

Et dans ce cas aussi, la situation actuelle en 

Palestine est une tragédie au sens premier, c’est-à-

dire celui d’un malheur prévisible. Ceux qui s’en 

étonnent aujourd’hui avaient donc les yeux fermés 

pendant des décennies d’humiliations, de 

discriminations, d’expropriations violentes de 

terres, de maisons, de villages entiers au prix du 

sang des dépossédés. Des décennies durant, dans 

l’indifférence quasi générale, exceptée celle 

d’associations et de rares organisations politiques, 

exceptée celle d’une ONU dont les résolutions de 

son Assemblée Générale n’ont jamais été respectées 

par Israël.  

Aujourd’hui, il nous faut prendre la mesure de ce 

qui se passe en Israël et Palestine. Non, il ne s’agit 

pas d’une guerre de religion. Il s’agit d’une guerre 

coloniale où un pays veut étendre son territoire 

jusqu’à faire disparaître le territoire d’un peuple qui 

n’a pas d’Etat officiel pour la simple raison qu’il est 

passé d’une colonie britannique à une colonie 

israëlienne, sans lui demander son accord. Refuser 

l’analyse d’une guerre de religion, c’est refuser ce 

concept de choc des civilisations, c’est refuser que 

soient confondus terrorisme et crimes de guerre. 

Oui, nous condamnons les actes terroristes comme 

ceux perpétrés contre les journalistes de Charlie 

Hebdo, contre les spectateurs du Bataclan et plus 

récemment les assassinats des enseignants. Mais 

nous ne les confondons pas avec les crimes de 

guerre perpétrés contre des civils en Israël et 

Palestine. Il s’agit bien d’une guerre coloniale dont 

l’intensité est aujourd’hui redoublée par un 

gouvernement d’extrême droite qui, depuis son 

installation accélère les expropriations de 

Palestinien.nes. Je suis fière de ne pas avoir 

applaudi, avec mon groupe, au soutien 

inconditionnel à Israël comme nous y invitait Yaël 

Braun-Pivet dans l’hémicycle. Seul notre groupe a 

montré son opposition. Seul notre groupe s’est 

refusé à employer un terme simpliste qui nie la 

réalité mais que la bien-pensance bourgeoise tente 

d’imposer et que certains ont accepté. Il faut rester 

fermes sur la défense de nos valeurs, sans céder un 

iota aux raisonnements qui veulent nous conduire 

sur d’autres pistes pour refuser de traiter les vraies 

causes du problème. Oui, nous sommes radicaux : 

en cela, c’est à la racine des causes des guerres qu’il 

faut nous attaquer, c’est-à-dire le capitalisme et le 

colonialisme qui en est un dérivé. Nous sommes 

radicaux et nous ne céderons pas à la paresse 

intellectuelle qui nous obligerait à employer des 

mots inadéquats.  

En cela, nous prenons à notre compte les mots de 

Jaurès : « Le courage, c'est de chercher la vérité et de 

la dire, c'est de ne pas subir la loi 

du mensonge triomphant qui passe et de ne pas faire 

écho aux  applaudissements  imbéciles et aux 

huées fanatiques. » 

 

 

 

 

 

https://www.dicocitations.com/citation.php?mot=courage
https://www.dicocitations.com/citation.php?mot=chercher
https://www.dicocitations.com/citation.php?mot=verite
https://www.dicocitations.com/citation.php?mot=mensonge
https://www.dicocitations.com/citation.php?mot=triomphant
https://www.dicocitations.com/citation.php?mot=applaudissements
https://www.dicocitations.com/citation.php?mot=imbeciles
https://www.dicocitations.com/citation.php?mot=fanatiques


 

 

 

 

 

 

 

Tous les pacifistes réunis aujourd’hui autour de la 

tombe de Pierre Monot savent que pendant des 

décennies et des décennies des personnalités soit 

ignorantes et de bonne foi, soit désireuses 

d’amoindrir la portée de la volonté pacifiste de 

Pierre Monot ont établi un lien entre l’existence des 

inscriptions et le pacte Briand-Kellog de 1928. Les 

pacifistes que nous sommes n’ont pas manqué une 

seule occasion pour rétablir la vérité historique et 

souligner l’importance de l’intention de Pierre 

Monot et de son conseil municipal qui 4 ans après 

la fin du monstrueux massacre faisait graver dans la 

pierre ce texte dont la portée est toujours d’une 

actualité totale. Désormais et nous nous en 

réjouissons,  à notre connaissance, il n’y a plus 

qu’un site « Irrésistible Roannais patrimoine 

culturel » qui persiste dans le déni ! On peut donc 

considérer que l’affaire est entendue et que nous 

avons redonné à Pierre Monot le mérite qui lui 

revient. 

Force est de constater qu’au moment où nous nous 

réunissons ce texte est d’une totale actualité. Je 

cite : « Les milliards de destructions diverses, les 

fortunes scandaleuses édifiées sur les misères 

humaines. » Cette citation  malheureusement, 

pourrait on dire, s’est illustrée à peine vingt ans plus 

tard  et même un peu plus tôt en Allemagne. 

Rappelons au passage les attaques dont le 

monument ou plus précisément les inscriptions 

furent l’objet de la part des ligues d’extrême droite 

au début des années 30. Le fléau de la  seconde 

guerre mondiale a été une véritable mise à mort des 

peuples d’Europe avec, les camps de la mort nazis,  

les destructions matérielles immenses, les peuples 

livrés à un véritable génocide en URSS sans oublier 

Hiroshima Nagasaki…  Les peuples colonisés ont 

pensé que l’heure de la décolonisation avait sonné 

mais les maîtres colonisateurs ne l’ont pas entendu 

de cette oreille, notamment en France et s’ouvrait 

alors une longue période  de conflits et de guerres 

dévastateurs 

 On est horrifié par les destructions humaines et 

matérielles en Ukraine. On est terrifié par la volonté 

exprimée de détruire un peuple, une civilisation. 

Comment aurions nous pu accepter la position d’un 

ministre de vouloir interdire toute manifestation de 

soutien au peuple palestinien traité d’animaux 

humains par le ministre israélien de la Défense 

Yoav Galand, quand des bombes tombent sur les 

hôpitaux, quand des médecins ne disposent d’aucun 

moyen pour sauver des vies  la leur étant elle-même 

exposée. La population fait face à la barbarie. 

Pensons  que y compris les ânes, seul moyen de 

transport possible à Gaza vu l’embargo total sur les 

carburants ont été interdits d’exportation sur Gaza. 

Je ne m’étends pas plus sur cette actualité car ces 

situations auxquelles l’humanité fait face 

aujourd’hui seront évoquées par les intervenants 

devant le monument pacifiste. 

Sachons honorer notre monument et le Maire et son 

Conseil municipal. 

Soyons unis pour combattre la barbarie qui vise à 

l’élimination d’un peuple qui se voit expulsé peu à 

peu de ce qui reste de son territoire par le 

gouvernement israélien. 

Tous unis, continuons le combat pour la paix 

internationale ! 

Je vous propose d’observer une minute de silence 

en hommage à Pierre Monot et pour saluer 

l’innocence martyrisée au Moyen-Orient. 

 

Danielle ROY, 

Présidente d’Honneur 

ALAMPSME-DL 

Devant la Tombe de 

Pierre Monot 

Mail reçu de Pascal Muzart  Maire d’Ambierle 

Bonjour, 

Merci pour votre invitation, mais je ne pourrai pas être avec vous cette année.  

Cependant, par ce petit message, je remercie toutes les organisations pour la mise en place de ce 

rassemblement et vous avez bien sûr tout mon soutien pour faire entendre vos discours pacifistes. 

 Amicalement   


